

EL APACHE

Semanario de combate, político, social, satírico e iconoclasta.

Año I

Panamá, Enero 8 de 1922

Num. 2

Hablando claro

Parece que es cierta la noticia de que el célebre cuñado del doctor Porras, el desvergonzado Anselmo Castro, se encuentra en esta ciudad, donde piensa radicarse nuevamente para seguir exprimiendo, tal vez, las ubres de nuestro Tesoro Nacional, lo cual nada tendría de extraño, ya que el gobierno actual está desligado de toda noción de patriotismo y de todo principio de dignidad.

Vuelve, pues, nuestro gratuito detractor a vivir en la tierra de los chombos y de los canallas, como se atrevió a tildarnos desde las columnas de la asquerosa prensa de su patria, donde la prostitución se ha erigido en virtud y donde el valor civil y moral es planta exótica. Pero debe saber este mercenario audaz que no quedará sin castigo su insolencia y que el pueblo panameño está pronto a escupirle el rostro, como tenemos por costumbre hacerlo con los cobardes de su tabla, con los bandoleros de su especie.

Salga, pues, de su madriguera el venenoso reptil de marras, que lo esperamos con la saliva en los labios y el látigo en la diestra. Los insultos a la Patria ja más pueden borrarse del corazón de sus buenos hijos, y es un degenerado quien no vuelve por los fueros de la dignidad nacional ultrajada.

INALAMBRICO

La gorda telegrafista al Variedades se va, y películas allí dá con un muchacho ciclista. A la bella bien le valga, pues si ella toca el compás aquél no se queda atrás mientras le toca la.....(naris).

NO DA GUSTO

Recomendé un novio a Juana diciéndola con cariño; Tiene la cosa de un niño Entonces no me conviene.

C. Frías.

Invitación

EL APACHE invita a todos los panameños a una manifestación que se llevará al Dr. Belisario Porras, hoy a las 9 de la noche, para pedir que no se permita a Anselmo Castro que se establezca en nuestra sociedad.

Aquí todos conocemos bien la actitud de este degenerado, canalla y perverso.

Es Anselmo Castro un tico muerto de hambre, quien después de haberse llenado el estómago en Panamá, y mamado la teta de nuestro Tesoro Nacional, huyó en precipitada fuga para Costa Rica.

Con ademanes afeminados, con su ambición inconmensurable y con su audacia sin límites, regresa a esta ciudad en busca de la teta que tanta falta le ha hecho.

EL APACHE cita a todos los buenos panameños a esta manifestación que debe revestir toda la importancia que exige nuestro patriotismo herido y nuestra dignidad ultrajada.

Panameños: Obliguemos a este perro ulceroso y famélico a que abandone nuestras playas para que no nos infeste.

LA DIRECTIVA.

CHILINDRINAS

Por las serpenteantes calles de la ciudad transitan unos que otros diputados gobiernistas incondicionales, amén de **padres de la patria**, quienes salieron fabricados en Balboa High y patentados, al mismo tiempo, en agosto de 1918. Domesticados a la moda, tradicionalistas en los sistemas presupuestivos que imperan, determinadores arrulladores del rutinarismo que conducen directamente al servilismo; siervos de los credos falaces o absurdos en sostener los principios de oligarquía y que mansamente aceptan del muy simpático Bello Beli.

Periódicamente vienen en romería a esta ciudad con el fin de recibir órdenes amplias del Amo, para repetir el eterno episodio de la reelección. Tienen una visible exaltación de sus determinaciones de siervos que horrorizan a la individualidad sensata que queda en este país..... Renovadores absolutos y aquilata-

dores reaccionarios de las imputaciones de vanidad, que a manera de retazos, adornan el carácter de Bello Beli; sus fines primordiales consisten en mermar la soberanía del país con las únicas finalidades del **provecho personal**: el nombramiento de gobernador, alcalde, diputado... o bien una buena parcela de terrenos.....

Son simples expositores genuinos en sostener la Oligarquía definida, desde 1912 hasta la fecha, y catalogada para extorcionar al pueblo, ya con los principios apollillados que coachn contra la Naturaleza misma: La bendita Coeducación escolar, Taboga, Largo Remo, La bahía de Colón, COTO, la moneda, el escaso sueldo de los maestros de escuelas... etc. Son heraldos de las indefinidas "noas empacadas", anti diluvianas que el Bello Beli guarda como una reliquia y venera con la mayor fé. Componen el enjambre de los parásitos oficializados que cuenta el Tesoro Nacional.

PURA PAJA

Hizo un cestico Ramona, de paja solo compuesto: yo exclamé al ver tal cesto: Jesús!, qué cosa tan mono! y su tía Encarnación añadió algo cavizbaja: En siendo casas de.... paja, las hace con perfección.

J. B. Bardar.

MODISTILLAS

En cierta modistería hay unas finas costureras que manejan las tijeras con singular maestría.

Se corta tan bien allí que cuando no hay que cortar se ponen a recortar hasta el pobre maniquí!

TALLER DE JOYERIA DE

Félix Puertaz H.

CALLE 14 OESTE No. 52

Se fabrican y se reparan toda clase de prendas. Puntualidad y esmero.

PRECIOS MODICOS

Lector, esta crónica tiene este estilo porque yo considero a esos intonsos diputados gobiernistas responsables muy mucho de los males que imperan en el país..... ahora tu deber, como el mío, es en limpiar la Sociedad de los parásitos sociales para que mañana veamos que este país, llegue a la legitimidad de sus principios republicanos bien practicada y bien entendida, para que la juventud, nueva en ideas, ausculte los males que adolecemos con el fin de regenerar los principios básicos en que se asientan los Estados, llevando como principios la aquilatación del alicamiento y renovación de la instrucción basados en los preceptos que el Mártir del Gólgota nos legó.....

Corre ve dile.

EL APACHE

Periódico Satírico e Leonoclasta, Semanario de Combate, Político Social y Comercial. Aparecerá todos los Domingos, mientras haya para la tinta.

Director: CARLOS M. DE HERMOSO
 Administrador: ERNESTO SAAVEDRA C.
 Propietarios: HERMOSO & SAAVEDRA

DIRECCION:

OFICINAS: Calle de la Hampa; entrando por una taverna y saliendo por una cloaca.

TELEFONOS: Número 606 el de abajo y 69 al revés.

APARTADO: Aunque no lo hemos apartado todavía tenemos en vigencia el número 010 y el N° 100, como usted guste.

Panamá, Enero 8 de 1922

Recuerdos de un Presidente

El célebre cómico de Charco Azul, el gobernante rabioso e hipócrita, que tantas humillaciones ha hecho sufrir a esta pobre patria, deja ya tras sí un sinnúmero de infelices recuerdos que es bueno darlos a la publicidad no pará que sean conocidos, pues tanto lo son ya por todos los panameños y aún en países extranjeros, sino para que la juventud que se levanta, los futuros ciudadanos de la patria, tengan en el mañana una hoja que pruebe y haga eternos todos sus actos negros "cual sus entrañas".

Cuando este pedazo de suelo se hizo a la vida independiente y se le dió noticias de ello al hijo en quien tenía fincadas sus más bellas esperanzas, el ingrato contestó con una protesta contra la noble conducta de sus hermanos. Entonces, para castigo duro de su maldad y deslealtad, la Patria decretó perdidos sus derechos de ciudadano panameño, y lo tuvo alejado de su seno, por su propia voluntad, porque su conciencia—que entonces la tenía—no le permitía ver, sin vergüenza, la cara de sus conterráneos. Pasados algunos años, sus compatriotas condolidos para con él, de manera especial le devolvieron todos sus derechos y volvieron a poner en él los ojos, acaso porque vieran en su personalidad un hombre digno de conducir a la nación por el camino del progreso y de la felicidad. Para darle oportunidad fue nombrado para desempeñar varios puestos de alta categoría y en e-

llos si no dejó hullas de maldad, fue sin duda porque quería endulzar a sus conciudadanos para que más tarde le dieran la confianza de nombrarlo su Presidente. Bien pronto se vieron realizados los propósitos del cómico y bien pronto también—apenas transcurridos dos años—se empezaron a ver sus resultados.

Para no hacer muy extenso este artículo, voy a suprimir ciertos datos y a exponer solamente los recuerdos tristes que deja este gran liberal de su actuación en la política de su país.

El ha hecho que la patria ha ya vestido por más de seis años el traje negro, en señal de luto. El ha sido el principal responsable de las tristezas y llantos de esta pobre patria que ha visto desconsolada caer jirones preciosos de su soberanía. El ha hecho ir al campo de batalla a varios soldados valientes, para que regresan al suelo con la sangre pura de su más puro patriotismo, mientras él acá sonreía infelizmente acaso satisfecho del contraste desconsolador.

El ha tenido para los ciudadanos valientes que han protestado de los actos de traición, una avalancha de tiradores de palaciego que los hieran y una cárcel. Para el cobarde heridor del ciudadano más íntegro él se ha convertido en su protector y salvador.

Y luego surgen como prueba fehaciente de nuestros dichos, la corrupción yankee de una parte de la Isla de Taboga, el emplaza-

Historiando

Hace algunos años, una mañana en que se mostraba esplendorosa la eterna primavera tropical apareció en nuestras playas, haciendo lúgubre contraste con el resplandor policromo de las irradiaciones solares, y cual *vómito del averno*, un ente repulsivo de aspecto siniestro y mirada terrorífica, quien, pese a los esfuerzos que hacía por ocultarlo, dejaba traslucir las huellas indelebles e inequívocas que perduran en el alma de quien actuó como protagonista de horrorosa tragedia...

Ha pasado algún tiempo, y quien hubiera estado con nosotros en el momento en que damos comienzo a la presente historia, habría de confesar la dificultad de reconocer en un caballero de elegante indumentaria y de posición social aparentemente a quien llaman con gran pompa don Rubén, al mismo desarrapado extranjero aquel, de aspecto carcelario y mirar sombrío que arribó a las nuestras procedente de las costas de mosquitia!...

Qué fenómeno ha motivado tal metamorfosis?

Veamos... Era don Rubén, o Rubén a secas tal cual lo conocimos, allá en los tiempos de Zelaya un cacique mosquito de los de peor ralea. Sin Dios ni ley, manejaba tan bien la intriga como la *cutacha* o el *winchester* y era "a fuerza de delito tanto, de la selva terror del bosque espanto", y sucedió que un día, hartos de él sus conterráneos le persiguieron y él temeroso de la justicia de Dios, cual moderno Caín, huyó desparovido.

He aquí como sentó sus reales en este oasis del mundo, que se apresta a recibir con criminal indulgencia a todo desperdicio humano, aquel cancer social que conocimos una mañana en que se mostraba esplendorosa la eterna primavera tropical!

(continuará)

IVAN.

A Francisco Arias P.

Ya lo dijo Belisario, cuya palabra es un fallo hay que buscar a caballo, lo que no se encuentra a pié.

ANSELMO CASTRO.

Demetrio Korsi

ABOGADO

Oficina: Calle 14 Oeste No. 77

miento de Almirante, la pérdida de las riberas del Lago de Gatún y del valle del Talamanca, las playas de Colón, Largo Remos, los bajos del Changuinola y por último, señores, Coto.

Ahora bien pronto caerán Chorrera, el resto de Taboga y... mejor se callar.

ARTE MODERNO

(SILUETA)

Como ebanista es muy bueno, trabaja bien la caoba, la chonta y el nazareno, el huesito y la algarroba.

No bebe nunca... en coladera (porque se va gota a gota) y se exhibió en La Mascota, con un trabajo en madera.

Quién no vió en dicha vidriera, las formas de una mujer, con su suelta cabellera como Rebeca o Ester?

Pues ese prodigio en talla lo concibió talvez Victor Hugo, y lo hizo... Silencio, calla! como al mismo Dios le p.. lugo.

Cuando el asunto de Coto, creyendo que él era tico, lo cogieron por el hocico sin ser ni tico ni roto...

Paisano de Rubén Darío casó con venezolana, consumando en este lío la unión centroamericana...

KARABOC EL BANDIDO.

SILUETA

Es el cronista de un diario matinal, capitalino; pues devenga un buen salario tiene apego a su destino.

Piensa con el empresario—lo que demuestra buen tino—y si agita el incensario, no es culpa suya: es su sino.

Dió la vuelta al mundo entero vivió con grandes artistas trató en Rusia con nihilistas; bebió con Juan el torero; y, como no es patriotero, está con los *entreguistas*.

ATEOS.

EPIGRAMA

En su puerta Inés Llorente Panadera de abolengo A fin de atraer la gente Puso este anuncio: Lo tengo, a toda hora caliente.

Dr. V. M. Camacho

DENTISTA

Ave. Central 36 — Apartado 1017

En broma

Nacido por allá en San Blas vino a Panamá a educarse y fue el más bruto de la clase el célebre niño Tomás.

Y con esta tan mala estrella pasó el resto de su vida en ser un triste infanticida a quien llamaron Centella.

SUTILIS.

Compre usted y lea

Leyenda Bárbara

Del Rosal Pensante

Tal como lo habíamos anunciado en nuestro número anterior, sale hoy a adornar estas páginas un ferviente admirador de la justicia: el Dr. Carlos Lauriano López — Hombre Chiquito-Grande — según el decir de los tableños.

Nació el Dr. López en la ciudad de Las Tablas el año de 1877 en la misma casa que nació el Dr. Porras, de una familia de noble corazón.

Desde muy chico sintió particular inclinación por la lectura de libros morales, de aquí que se entrara de monaguillo en la parroquia de la ciudad natal, donde se ordenó de Sacristán allá por el año de 1880.

Por la misma época ingresó en la Universidad de Las Tablas, cuyo Rector, señor Nemesio Medina, lo licenció de Escribano. A los dos días de haberse graduado su padre le regaló cuarenta docenas de huevos para que los realizase y cogiese el dinero que le sirviera para ingresar a la Escuela de la Capital en compañía del Dr. Porras, quien había adquirido otra cantidad de huevos igual con el mismo objeto, pero cabe la casualidad que les da por chinguiarlos a bordo con un señor de Tonosí, muy astuto, que dejó al pobre Carlos con solamente dos y al Dr. Porras con los suyos, de manera que Carlos quedó pobre y el Dr. Porras rico.

El joven Carlos estudió siempre solo al calor de la luz de la lámpara donde se quemaba las pestañas y de la manera satisfactoria para él, que lo capacita hoy para ser una cumbre en nuestra República por el hecho de ver más allá de las cenizas de sus pestañas.

Hoy es el Dr. López el Poeta de los versos sentidos, el Abogado inimitable en los asuntos criminales; como poeta escribió una epístola en tercetos dedicada a su amada, donde descuella como un Tenorio; una elegía a la muerte del Ñopo donde se manifiesta con el alma todo ternura, y varios sonetos donde imita a Garcilaso de la Vega. Como Abogado no tiene una palabra bastante significativa que diga de cuanto es capaz; ha defendido siempre con buen éxito infinidad de personas, con su verbo firme, elocuente y persuasor.

EL APACHE siente no se qué de admiración hacia el abogado insigne, que es también un buen amigo de parranda, donde siempre se ha manifestado botarata.

Queda el Ilustre abogado nombrado defensor de EL APACHE, para los crímenes que ha cometido.

Si no contesta afirmativamente EL APACHE se sentirá profundamente, pues hasta ahora el único que despierta sus simpatías es el Dr. Carlos Lauriano López.

Saldrá la del Dr. Porras.

Dr. F. G. de Hermoso

CIRUJANO DENTISTA
CALLE B NUMERO 13

José Otero (Oterito)



José Otero, Oterito, el famoso matador de toros que en la temporada pasada actuó de manera brillantísima, en el Coso de Vista Alegre, ha abandonado nuestra ciudad, con rumbo a Barranquilla. Oterito deja un grato recuerdo entre los aficionados panameños, por su arte y su valor. Es un muchacho que promete ser mucho en cercano día.

Con maestría admirable maneja la capa, con la cual lo vimos dar magníficas verónicas y faroles soberbios. Las cinco corridas que dió y a las cuales asistió numeroso público, constituyen un triunfo ruidoso para el matador valiente y atrevido.

Las ovaciones que le prodigó público son demostración sincera de la admiración que se siente aquí por él. Ovaciones estas que llegarán hasta su patria, donde lo quieren como cosa preferida.

Bravo, matador Oterito! Que pronto tengamos la satisfacción de verte nuevamente entre nosotros. Y en tu gira por la América, muchos triunfos más... y monetarios.

"El Apache" se enorgullece en publicar la fotografía del matador Oterito, para complacer más a sus lectores, que tanto lo admiran.

DE MI ARCHIVO

Carta a Juana Murillo

Mi nunca bien apreciada cuanto distinguida y hermosa Juana: Profundamente emocionado, al igual que el Dr. Porras se hallaba el 28 de Febrero último, me encuentro yo cuando pienso en las desventuras que estarás pasando.

Desde que ese maldito *boxeo* se apoderó de nuestro público, comenzó tu negocio a decaer y asimismo todos los demás; todo el mundo hablaba de entrenamiento; las mujeres se adelgazaron más; se multiplicaron los encuentros en Río Abajo; champiaban hombres con mujeres etc. etc.

Pero cuando ya se vislumbraba una época de tranquilidad, cuando se pensaba que sobrevendría la normalidad de antes, resulta que otro entrenamiento más alarmante y hasta catapultante lo ha reemplazado. Se trata de la *Opiadera*; todo el mundo opea; hombres y mujeres opean; los chiquillos, unos con otros opean; los viejos opean; y de tanto opear

La plata, toda se gasta en opear, ¡Maldito Lang Fong!

Se dice que con el arribo a estas playas de la Flota Americana, el negocio mejorará.

Va a mejorar...

Mejorará el de la opiadera. Cuando los marinos se enteren de lo sabroso y delicioso que es opiar, ninguno comprará carimañolas, ni loros, ni monos; ya eso pasó de moda; buscarán donde opiar y opiarán día y noche hasta desvanecerse.

Hace unas cuantas noches, a una chica que yo conozco desde atrás, es decir, desde hace muchos años, la ví tendida a lo largo de una banca en el Lesseps, nada menos que opiando con un *compalito*. Figúrate que hasta en Calidonia y Guachapalí se opea.

Ya de nada servirán las bu llangueras actividades de Solís, ni las de Bermúdez. La ola de la opiadera es incontenible. Para combatirla se necesita un hombre que no opee, tal como *Victoria*, o uno bien cumplidor de su cargo, como Sergio Pérez.

Hasta la vista y Feliz Año Nuevo, doña Juana.

JE SAIS TOUT.

Del Concurso

Como ofrecimos en nuestro primer número; ya está abierto el concurso de los que parecen afeminados, y se ha procedido a verificar el primer escrutinio, que comó cosa de EL APACHE ha sido de un resultado extraordinario. Queremos advertir, que es de los que *parecen*, que nosotros no aseguramos que lo sean sin que se entienda con esto, que dejen de serlo algunos o todos. Advertimos también que solo asumimos la responsabilidad de los comentarios que se hagan al resultado de dicho concurso, salvando por completo la que acarrea la de los votos de los agraciados, pues esta es obra del público. Mas si algún valentón agraciado deseara castigar nuestra labor en el "ring" aceptamos entonces cualquier reto, porque apaches como somos estamos seguros de que en el primer round daremos nuestro knock out. Así pues, nada tememos, porque nada debemos. Somos apaches, muy buenos apaches, venidos de París, donde tomamos participación eu el grupo de la Mano-Trágica. Quien dude lo que somos, que se acerque, siquiera por chanza a nuestra oficina, cuya dirección damos arriba.

He aquí, pues, queridos lectores, el catapultante resultado:

Enrique Rudimentario Vernacci	200
J. Alvarado Bello	199
Santo Tomás Badiola	198
Roberto E. Restrepo P.	197
Guillermo Mercado Hígado	196
Ricaurte Mateo Rivera	195
José Cielito Barría	194

Bravo! Soberbio! Los tres primeros agraciados han ganado por muy pocos votos, lo que nos demuestra que la lucha será encarnizada. Y ahora cabe decir: hay que ser buenos sports, vernachianamente; pero no hay que ganar concursos enriquezadamente. Porque pueden volverlo a uno y no hay peor cuña que la del mismo palo. Baraste para el concurso tan revoltoso! Hasta el próximo domingo, buenos lectores. Esperemos el nuevo resultado.

CUPON

Nombre
Nombre

La Corona de Oro

Venta de café molido

Por mayor y menor.

Reparto a Domicilio.

Calle B Teléfono 556.

ESPACIO RESERVADO PARA
The National Jewelry Repair

Loco de Remate

Corre el rumor de que el Coronel y doctor Neira, Presidente de la República del Mercado y candidato al manicomio de Corozal, será nombrado Ministro de Parirrá en Washington.

La noticia de su separación del Mercado ha llenado de júbilo a los pobres campesinos, a las revendedoras de ñame, a los pescadores y carniceros, y en fin a todos los que de una manera u otra se buscan la vida dentro de los dominios del doctor Neira.

Que don Rafael está chiflado desde hace mucho tiempo es cosa que nadie duda, inclusive su grande y buen amigo don Antonio Linares, y de allí el que él se encuentre como en su casa cuando se ve tras las rejas del Mercado.

Para mí el Coronel es un hombre simpatiquísimo y es lástima que no pertenezca al sexo femenino o que no quiera seguir las huellas de Pio, porque me priva así del placer de que nuestras relaciones sean más estrechas y nos conozcamos más a fondo. Si en vez de Rafael fuera Rafaela, ya le habría quitado ese carácter que se gasta con solo una noche de abstinencia de aquello que le gustara más y que más le hiciera falta.

Yo deseara ver al Coronel Neira encerrado en el manicomio de Corozal, dando vueltas en la celda, rascándose la cabeza, halándose el cabello y dando órdenes a diestra y siniestra.

El Coronel se moriría de furia al no verse obedecido, como que nació para mandar a los pobres y ser mandado por los ricos, y si es que el Gobierno pretende hacer de Panamá un gran manicomio, no tiene más que lanzar al doctor Neira de candidato a la Presidencia de la República. Al mes de estar ejerciendo el poder desequilibraría las facultades mentales de todos sus gobernados!

BITITO.

RESTAURANTE

La Luz Roja

Comida a la Carta

Chocolate, café y té.

A TODA HORA

Calle Pedro de Cbarrio y 18 Oeste.

AL DESNUDO

(Silueta y Acróstico)

Judas solo le iguala en la falsía
Ominosa, que ostenta como escudo
Sayonesco, este ser sin energía
Emulo de Mandinga y de Caprudo...

Vago andarín y sórdido embustero,
Imagen fiel de la traición sombría,
Cínico lenguaz y pendenciero
Todo hecho de oprobiosa cobardía...
Oscuro criticaastro de ralea;
Ruin amigo de embrollos sin iguales,
Insólito poetaastro que rastrea
A manera de erótales mortales...

Lánguido enagenado que se "turba"
Ocultamente... para ver la curva
Ascosa de ese vicio tan fatal...
Indecente envidioso que se afama
Zahiriendo así la estética y la fama...
A dónde irá a parar?... ¡A Corozal!...

Panamá, 1922

MARIO HORACIO CCJAR.

Juventud Intelectual

Unos dicen que soy paquidermo,
Y yo no sé lo que es eso,
Les respondo: me llamo Guillermo,
Hombre sin corazón y sin hueso.

Otros muchos dicen a porfía
Que soy un moderno vertebrado,
Y yo que no sé Geografía,
Les digo: me apellido Mercado.

UN APACHE MOCHO.

Carta a Rosalinda

Mi querida Rosalinda:

Sirva esta de instrucción a la que pienso escribirte más tarde, pues como acabo de llegar de París no he disfrutado del tiempo necesario para extenderme como espero hacerlo en ocasión oportuna.

Hija, Panamá está insoportable. Las cosas por las nubes. Esas Películas en series, esos bailarines de jazz en su mayoría negritos repelentes y patizambos pelados como un gallo, esas zorras descaradas revueltas entre el elemento sano, viviendo en las mismas casas que personas honradas; en fin todo esto me tiene sumamente preocupada y confusa.

No se habla más, que de Lombardo, el campeón panameño; de la Compañía Alegría y Enhart y de la próxima llegada de la Flota Yanki.

Dicen que no tenemos carnavales si están aquí los hijos del Tío Sam. Hija, yo que tenía un disfraz para hacerle zumbiar el mango a más de cuatro.

En fin, amanecerá y veremos.

Saludos para la familia y tu recibe un cariñoso yap de tu amiga.

Nena Futre.

Los que se caen de la cuerda

Que la famosa Mercedes X... la ex empleada de la CIGARRERIA de la española, en calle B. al lado del Hospital Santo Tomás, se haya dado a la tarea de pasear de pava en uno que otro auto, para disipar los gratos recuerdos de orgías pasajeras que tuvo con el conductor; enfermedad causada por la calabaza.

El APACHE le aconseja que se modere o le xumbará el aparato.

Que Domingo Robetto el time-keeper del nuevo Hospital, use el carro del Gobierno, del servicio especial, para pasear.

Gastando gasolina y accesorios. ¿Dónde está el ahorro?

Que cierto funcionario público, que después de todo no es más que un paco asimilado, un instrumento policivo como cualquiera otro, pretenda tener arranques Kaiserianos, cada vez que hay un tumulto sacando su revólver dizque para amedrentar, Guarda ese furor bélico para cuando vuelvan los ticos a Coto, porque sinó te pones en ridículo con esos "pases" de mariscal de yeso.

Este Agustín es de los que quiere volar sin tener alas. Caramba con el motociclista...!

Imp. "La Academia"

Oración a Sn. Antonio

¡Oh, bendito San Antonio!
oye mi oración sincera;
apártame del demonio
y no me dejes soltera,
que es una muerte muy fiera
el morir sin matrimonio.

No consientas santo mío,
que llegue a caso el estío
sin darle a mi padre un yerno;
pues, por Dios que yo te fío
que me matarán de frío
las crudas noches de invierno.

A mas que soy medrosa
y temo que me daría
algún mal de alferecía
u otra desgraciada cosa,
si una noche tormentosa
me hallara sin compañía.

Bien sé que no te importuno
con tamaña petición,
ni te causo agravio alguno
porque te pida un varón,
ya ves que tengo razón
y te pido sólo uno.

Confío pues ¡oh glorioso
santo de mi devoción!
en que por tu intercesión
podré lograr un esposo,
que tendrá un sólio ostentoso
dentro de mi corazón.

Acoje bien San Antonio
esta plegaria sincera
y no me des más dentera,
pues te doy testimonio
de que me daré al demonio
si me dejares soltera.

Royal Hotel

de
Francisca v. de Castellort

Calle Bolívar-Bolivar Street
COLON, R. P.
Teléfono 346 - Apartado 55

Borinquen

FABRICA DE TABACOS
de Ceferino García
Calle 16 Oeste número 22

Que la calle 16 se hubiera convertido en la Pentápolis de las Odaliscas y en el harem de las Favoritas del benemérito Sergio Pérez. Damos traslado, a la autoridad y le pedimos se tenga un poco de estimación por las familias que habitan en dicha calle, pues sino en cualquier rato va a llover aquí el fuego del cielo, como dice la Biblia. Cuidado Sultan Mahomet Sergio, con los apaches.